
有八千八百億這麼多 

要我全部都想怎麼花才在刀口上 

我是自認能力不足 

但是有一點我認為對台灣而言絕對是迫切需要 

且也不用花費太多錢的建設 

並且對民眾而言立即有感 

也絕對不愧前瞻以及基礎之名 

就是─政府電子與網路系統  

 

我國科技可說是極度發展的國家 筆電、手機等消費性電子產品， 

或者是核心的晶圓、半導體都有高度的發展，掌握極為高端的技術 

合理來說 軟體上的電子系統應該也有相應的程度 

但非常可惜的是 

即便也有一些本土的私人企業有好的電子網路系統 

但是我國政府的資訊與腦袋恐怕都還停留在十幾二十年前 

他們也都知道大數據，都知道網路雲端 

但要落實在政策上，或者是建設上 他們就全部懵懂了 

 

就拿最基本的網站來說好了 

許多政府網站還綁定 IE 

這年頭台灣人還有多少人在用 IE 瀏覽器的？ 

其他的譬如報稅系統、病歷系統、戶政系統等等 

還是那麼過時 

以最多人需求的病歷系統為例 

明明健保卡已經是用晶片卡 

只要每刷一次，都會自動上傳資料到健保局 

但是為啥不能跟病歷資料作連動？ 

全台資料整合有以下好處：  

 

1.杜絕重複領藥的醫療資源浪費 台灣很多老先生老太太把看病當作消遣 有事

沒事就跑醫院 然後不領個藥總覺得怪怪的 有些不肖份子，就會利用這個漏洞 

跟這些病患把低價買回來，重複販售 去套健保局的錢 如果病歷整合 病患早上

去長庚看診，領了慢性病的處方簽 下午再去台大，台大這邊的醫生看資料馬上

就知道已領過處方簽 除非台大的醫生覺得長庚的很爛，開的藥沒用 你另開處方

就算了 如果並非如此，那系統就該跳出警示，甚至鎖住開同樣的藥 另外這樣作 

一些管制用藥，如安眠藥 就不會在市面上太過氾濫  

 

2.病歷完整歷程呈現在所有醫生面前 如此可以協助醫生判斷病患藥物過敏現象 



以及哪種療法與藥品對患者比較有幫助 甚至也可以從中看出其他醫生是否黑心

亂搞 我不必一個新北人跑到台中去玩 臨時發生事故，還要讓急診醫生去賭我對

甚麼藥物過敏 也不必早上看了皮膚科被問一次 下午看心臟內科又要被問一次  

 

再講系統與系統間的橫向整合 

譬如我國對於老師有著不適任教師查詢網 

先不說不對外開放給民眾查詢 

最近發生一個案例 

某老師被指控性騷學生 

最後雖然沒有經過司法判決 

但是老師人被解聘，同時登載在不適任教師查詢網之中 

隔了幾年 

卻被人發現他改名後在一間育幼院當院長 

我不談該師是否真的有性騷或性侵 

那是司法的事情 

但我要問 

一個改名就可以讓不適任教師登載破功沒問題？  

為什麼這些須要有實名登載的系統  

無法跟戶政系統作同步？  

這幾天都在吵補習班實名制 

這說實話都還是二十年前的那種紙本文書概念 

如果去經濟部登錄的補習班老師資料 

同時可以整合進不適任老師查詢系統 

並與戶籍系統連動 

是否在最源頭的地方政府就已經作了一次管制 

還需要人民依照補習班老師本名自己去人肉嗎？ 

更別提人肉搜索對改名者無效 

 

再講一個我最近遇到的 

有個親戚自己家裡作小生意 

因為自己與老婆都快退休了 

想說十幾年都沒去動老婆的勞保 

想把她薪資級距調高 

結果勞保局說不行，最多只能往上調一個級距 

好，這我理解，因為勞保快破產了 

但是我這親戚同時去健保局調高保費級距 

人家可是二話不說馬上就通過 

結果 



我這親戚的老婆 

勞保拿不到最高級距，健保卻變成最高級距 

現在還在跟健保局商量能不能調到跟勞保一樣 

請問這有道理？ 

兩個部門如果系統連動，是不是就節省了人民很多麻煩？ 

 

另外一個朋友也是開個小公司 

平均營業額大約在八百萬左右，報稅都是用書審 

有一年吃到金柯拉，衝到快兩千萬 

很快國稅局與健保局就盯上他 

要他補繳稅額 

他也沒想太多，反正多賺了錢多繳稅理所當然，就繳了 

但是又隔了一陣子，一段時間生意不好連續虧損了兩年 

偶然之間才發現健保局的稅額還是以當年作到兩千萬業績去計算 

政府在你賺錢的時候會主動多收 

但是在你少賺的時候可不會主動通知你調降 

你必須自己有義務證明 

結果他就帶著會計跑到健保局詢問狀況 

最後政府說，好的，明年開始調降 ....... 

請問這對他公平嗎？ 

即便最後退稅了，為什麼很簡單可以靠系統連動就能解決的問題 

還要我這個朋友一遍又一遍的跑到公部門？ 

另外，這對公部門言，不也是一種人力資源浪費？ 

 

 

諸如此類的電子與網路系統 

我們國家都是各行其政 

政府部門橫向之間沒有聯繫 

中央與地方政府垂直之間也沒有整合 

就這樣一年拖一年 

今年財政部在說推廣電子改革，衛福部宣導電子病歷 

五年前這樣喊，五年後也是這樣喊 

再過五年會不會還是一樣哩？ 

我是不知道將全台灣政府的電子與網路系統作更新需要多少錢與時間 

但我相信 應該用不了八年，也用不了 8800 億的  

 

退個一萬步 

這個建設，就算是會給有心人士貪汙 



或者是圖利財團  

但只要能搞定更新與整合 

我完全不在乎，你們就貪吧 

人民還是會對這個改變，非常有感的。 


